



öffentliche Sitzungsvorlage

Ausschuss für Schule und Sport am 03.07.2023

Amt: 54 Amt für KiTa, Schulen und Sport
Verantwortlich: Marion Haugg, Leiterin Amt 54
Vorlagennummer: 2023/54/356

TOP 8

Schulwiese Städtische Realschule; Bericht

Sachverhalt:

Im Oktober 2022 wurde seitens der Städtischen Realschule der Wunsch an die Schulverwaltung herangetragen, einen Schulwald bewirtschaften zu dürfen.

Unter einem Schulwald ist ein kleines Waldstück in der Nähe einer Schule zu verstehen, das unter Anleitung von Lehrkräften und Forstleuten von den Schülerinnen und Schülern betreut wird.

Die Kemptener Klimawandelanpassungsstrategie, die unter Federführung des Klimamanagements im Klimaschutzbeirat beschlossen wurde, sieht unter Nr. 4 Wald.bewusst.sein die Ausweisung von Grünen Klassenzimmern und von Schulwäldern ausdrücklich vor, um insbesondere bei Kindern eine Bewusstseinsbildung und Sensibilisierung für die Belange der Natur auszubilden.

Die Bayerischen Ministerien für Unterricht und Kultus, für Umwelt sowie für Familie, Arbeit und Soziales unterstützen die Ausweisung von Schulwäldern ausdrücklich. Die Schutzgemeinschaft Deutscher Wald, die sich der Waldpädagogik verschrieben hat, fungiert als Spendenplattform für die Städtische Realschule. Die dort für den Schulwald gesammelten Spenden können dann zielgerichtet von der Städtischen Realschule abgerufen werden. Zusätzlich wird das Projekt Schulwald von der Schulfamilie der Städtischen Realschule z. B. durch Kuchenverkäufe, unterstützt.

Im Mittelpunkt stand zunächst die Suche nach einem geeigneten, in fußläufiger Entfernung zur Städtischen Realschule sowie im Eigentum der Stadt Kempten (Allgäu) befindlichen Waldgrundstücks.

In enger Zusammenarbeit des Amtes für Ernährung, Landwirtschaft und Forsten, des Amtes für Wirtschaft und Stadtentwicklung, des Amtes für Umwelt- und Naturschutz, des Amtes für Kindertagesstätten, Schulen und Sport sowie der Städtischen Realschule fiel die Entscheidung auf ein ca. 2000 qm großes Wiesengrundstück mit angrenzendem Wald im Kemptener Westen. Des Weiteren wird das Amt für Tiefbau und Verkehr, Abteilung Stadtgrün, die weiteren Planungen begleiten.

In mehreren Ortsterminen sowie Absprachen wurde die Zuwegung, die erforderlichen Arbeiten sowie der weitere Zeitplan festgelegt.

Vor der endgültigen Inbetriebnahme des Schulwaldes ist noch ein Initialhieb vorzunehmen, was bedeutet, dass sowohl die Zuwegung zur Wiese, als auch der Aufenthaltsbereich für die Schülerinnen und Schüler verkehrssicher gestaltet wird. Der

Initialhieb wird durch das Amt für Ernährung, Landwirtschaft und Forsten im für die geplante Nutzung notwendigen Umfang vorgenommen. Die Kosten hierfür werden zum einen durch den Verkauf der zwingend zu entnehmenden Bäume, einem Teil der eingegangenen Spenden sowie ein ggf. verbleibender Rest aus Mitteln der Schulverwaltung beglichen. Für die Schülerinnen und Schüler sollen Baumstämme sowie Baumhocker aus den zu entnehmenden Bäumen als Sitzgelegenheit auf der Schulwiese verbleiben.

Eine direkte Bepflanzung der vorhandenen Magerwiese soll nicht erfolgen. Als Schülerprojekt soll im September 2023 ein naturnaher Waldrand angelegt werden. Nach der Fällung der kranken Eschen bietet sich eine Entwicklung als natürlich gestufter Waldrand an. Sträucher (z. B. Liguster, Schlehe, Weißdorn, Hartriegel etc.), niedrige Bäume, wie z. B. Feldahorn, Wildbirne bzw. -apfel, Vogelkirsche und seltene Baumarten wie Elsbeere und Speierling sollen als Waldmantel gepflanzt werden. Für die Nutzung im Rahmen des Unterrichts können vereinzelt Holunder, Johannisbeeren, Stachelbeeren, Himbeeren und evtl. auch Brombeeren gepflanzt werden.

Ein Teil der Wiese soll zu Anschauungszwecken sich selbst überlassen bleiben. Hier werden Bienenkörbe ein Zuhause finden; für die Schülerinnen und Schüler gilt für diesen Teil der Wiese ein Betretungsverbot.

Die notwendige Nutzungsvereinbarung zwischen der Stadt Kempten (Allgäu) sowie der Städtischen Realschule befindet sich noch in der Abstimmung zwischen den Fachämtern.

Die Einweihung der Schulwiese/des Schulwaldes/des Grünen Klassenzimmers ist für Anfang Oktober 2023 geplant.

Dieser Bericht dient der Kenntnis.

Anlagen:

Powerpoint-Präsentation